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Habemus Papam !  
 

« L’Esprit Saint et nous-mêmes avons décidé… » (Ac 15,28) 

    Le récent film « Conclave », avec ses images magnifiques et son grand jeu d’acteurs, tentait de nous introduire 

dans les coulisses de l’élection papale, en faisant la part belle aux intrigues d’hommes davantage intéressés par les 

luttes de pouvoir que par la recherche de la volonté de Dieu. 

    L’élection d’un pape ne serait-elle qu’une entreprise humaine – trop humaine – ou bien l’humaine entreprise de 

se mettre à l’écoute de l’Esprit Saint ? 

   

    Le 8 mai dernier nous avons été transportés au 

temps des actes des apôtres, eux qui osaient dire, en 

toute simplicité et assurance : « L’Esprit Saint et nous-

mêmes avons décidé ».    

    C’est bien ce dont nous avons été témoins lorsque le 

Pape Léon XIV est apparu au balcon de la basilique 

Saint-Pierre.  

 

En toute vérité et humilité, les cardinaux auraient pu dire : «l’Esprit-Saint et nous-mêmes avons décidé ». 

    

    Quand j’imagine ou conçois un projet et que je prends une décision, qui mène la « danse » ? Moi ? l’Esprit Saint ?  

    L’œuvre de Dieu est toujours le résultat d’une collaboration, d’une alliance, dirait la Bible, d’une « danse » entre 

l’Esprit du Seigneur et nous. 

    Le Christ est ressuscité. Il est vraiment vivant, avec nous, chaque jour. Et il se rend présent, par son Esprit, à tra-

vers tout le vivant et en particulier à travers notre humanité : nos pensées, nos réflexions, nos sentiments, nos 

émotions. Il est bien là, n’en doutons pas.  

Saint Paul affirme que nous sommes « le temple du Saint Esprit » (1 Co 6,19). 

 

    En ce temps pascal qui nous mène à la Pentecôte, engageons-nous à ouvrir grand nos oreilles, nos yeux, tout 

notre être, afin de discerner sa présence dans toutes les réalités de nos vies.  Et qu’ainsi, en chacune de nos déci-

sions, même les plus ordinaires nous puissions dire « l’Esprit Saint et moi, l’Esprit Saint et nous, avons décidé ».  

     

    La synodalité, dont le pape Léon XIV a encore parlé lors de son premier discours, n’est-ce pas d’abord cela :  

que l’Esprit Saint et nous marchions ensemble, main dans la main ? 

Franck Janin s.j. 

(Nouveau supérieur de la communauté Saint-Michel) 
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Chemin de 

croix 

Retour sur la période 

Pascale 
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Messe d’hommage pour le Pape François 

Recension de l’homélie de Mgr. Terlinden 

 Le 24 avril, les catholiques belges étaient réunis autour de leurs évêques, à la basilique nationale du Sacré-Cœur à 

Koekelberg. C’est notre archevêque, Mgr Luc Terlinden qui a présidé une Eucharistie en 

hommage au Pape François.  

       Bien sûr, il s’est d’abord souvenu que notre pape s'était adressé aux différents  

représentants des hommes et des femmes envoyés en mission dans nos communautés 

chrétiennes. Lors de son homélie, Mgr Luc Terlinden a, en fait, repris le message offert 

alors par notre pape aux fidèles de Belgique. Beaucoup se rappellent que le pape Fran-

çois disait « Je vous demande de prier pour moi. »  

     En fait, disait notre archevêque, il faut commencer par remercier Dieu  :  

         « pour ce pasteur selon son cœur qu'il nous a donné en la personne du Pape défunt ».  

     Notre archevêque partageait ainsi l’opinion de ses confrères prêtres et évêques, de 

 représentants des autorités belges et européennes, des membres du corps diplomatique, 

ainsi que des représentants d’autres religions, mais surtout l’opinion de tous ceux qui litté-

ralement remplissaient la basilique.  

   Le Pape François, rappelait Mgr Luc Terlinden dans son homélie, avait centré son message sur ces trois mots : 

évangélisation, joie et miséricorde. 

     Notre archevêque a rappelé que l’annonce de l’Évangile est le maître-mot de la mission de tous les chrétiens.  Et 

c’est bien le but de la démarche synodale, lancée par le Pape : « annoncer l’évangile ».   

Une telle annonce, observe notre archevêque, nous prémunit contre le repli sur nous-mêmes, y compris sur des 

temps passés glorieux.  

     Le Pape, a-t-il poursuivi, a rappelé avec force l’importance, pour les Chrétiens, d’être concernés par l’avenir de la 

planète, le futur de notre maison commune. De plus, dans son encyclique Fratelli tutti, François a souligné combien 

la fraternité et l’amitié sociale sont le remède à l’indifférence, à la violence, à la guerre et à toute forme d’exclusion.  

 

« Merci Pape François de nous avoir enseigné la joie de l’Evangile », disait l’archevêque.  

« Une joie qui naît de la rencontre avec le Ressuscité » notamment dans notre temps pascal.   

 

À la suite du Pape, notre archevêque a repris ces mots :  

« Nous ne sommes pas porteurs d’une morale triste et rigoriste,  

mais les témoins d’une espérance joyeuse et contagieuse. » 

 

     Notre archevêque a ensuite ajouté que c’était le « fil rouge du pontificat » du Pape François.  

Une justice selon le Christ, où la miséricorde est centrale, tout en nous 

opposant fermement aux crimes et aux abus.  

Nos communautés, disait le Pape François, deviendront alors comme 

un hôpital de campagne, accueillant les blessés de la vie, y compris les 

migrants.  

 

     Que toutes nos rencontres, en hommage au Pape François, soient 

donc des consolations qui nous rendent plus riches et plus forts, plus 

pacifiés et plus ouverts. 

Maintenant, c’est à notre tour de dire au pape François : priez pour nous. 

Père Enzo Bordonaro, sj 
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Processus et premiers fruits du Synode 

 Le pape François nous invitait à marcher ensemble et à mettre l’Esprit Saint 
au cœur de notre agir. 

 
    La Synthèse de la démarche synodale à l’Unité Pastorale Etterbeek entamée en octobre 2024 a 
été concrétisée en sept points : 

 
L’accueil, la communication, la transmission de la foi, l’appel, l’eucharistie, la mission et l’unité dans la diversité. 

 
    Lors de la rencontre de l’Équipe Pastorale d’Unité avec les équipes locales le 30 janvier, il a été décidé ensemble de traiter 
deux points par an pour mieux avancer et rester dans l’esprit de la Synodalité.  

 
Pour cette année les points sont les suivants : la communication et la transmission de la foi. 

 

Père Amilcar Ferro,mxy 

Priorités du Synode pour notre U.P. Etterbeek  

Transmission de la Foi. 

 Et, ce n’est pas fini ! Maintenant, nous travaillons sur la transmission de la Foi dans notre Unité Pastorale ! 
 

De nombreux « nouveaux » paroissiens se sont joints, à notre (bonne) surprise, le mercredi des cendres et pendant 

le carême. Et ceci, non seulement dans nos clochers, mais dans toute la Belgique francophone et en France.  

     Comment ouvrir nos cœurs et nos mentalités à ceux qui frappent à nos portes ?  

Nous allons creuser ensemble tout ce qui tourne autour de la transmission de la Foi pour nous mettre à l’écoute de 

l’Esprit Saint. En équipe pastorale, nous avions justement mis en priorité la réflexion autour de la transmission de 

la Foi. 

     Une proposition de méthode avec le service « grandir dans la Foi et l’UCL Louvain.  

Mme Dominique Coerten, responsable du département « Grandir dans la foi » à 

Bruxelles a introduit pour nous le  « le radar ecclésiologique » dans nos UP et commu-

nautés linguistiques à Bruxelles  

Elle nous a présenté une méthode de relecture pour évaluer nos pratiques en caté-

chèse (au sens large) et surtout pour s’orienter grâce à l’intelligence collective. 

L’utilisation du « radar ecclésiologique » nous permettra d’évaluer nos réalités en ma-

tière de transmission de la foi. Le radar ecclésiologique est un outil de relecture et de 

discernement des pratiques pastorales, conçu par des théologiens et théologiennes en 

collaboration avec des personnes de terrain. Il accompagne les acteurs et actrices de 

projets ecclésiaux. Son utilisation met en lumière les forces et les faiblesses de nos pratiques, première étape né-

cessaire à la transformation ecclésiale. 

     Un exercice de présentation et d’écoute collective 

Pour débuter, le projet ecclésial que l’on souhaite relire est présenté et raconté à un public “extérieur” (non impli-

qué dans ce projet) par des personnes qui y sont engagées. Il s’agit d’un moment d’écoute bienveillante et active, à 

l’aide du radar. 

     Un outil visuel 

Le radar conjugue les différents niveaux d’implication des personnes (Je, Nous, Tous) avec trois images  

caractérisant l’Église : l’Église-Peuple de Dieu, l’Église-Corps du Christ et l’Église-Temple de l’Esprit.  
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     Le théologien Rick van Lier viendra nous aider pour la synthèse et pour chercher où et comment nous investir 

d’avantage. 

     Concrètement, nous nous réunirons en commission le 18 juin (à confirmer) pour travailler autour d’un récit qui 

sera rédigé d’ici-là. N’hésitez pas à faire part de vos idées et observations aux membres des équipes pastorales et 

relais de vos clochers. 

 

 

 

 

 

 

Sr Françoise 

Éveil à la foi 

  
Tous les derniers dimanches du mois ,éveil à la fois pour les plus jeunes entre trois et huit ans à Saint-Antoine. 

  
     « Zita, Charlotte, Mathéo, Hétan, Bryan,Grisons, Mila, Élisabeth et deux autres enfants dont j'ai oublié le nom 
mais pas la frimousse ... » 
  
     Un dimanche lors de la lecture de l’évangile de la visitation. Je leur ai montré la bible et puis je leur lis l'évangile 
comme on raconte une histoire à des enfants  : 

« quand Elisabeth entendit la salutation de Marie , l'enfant tressaillit en elle . » 
Je traduis «  quand Elisabeth a entendu Marie qui lui disait bonjour, elle a senti le petit bébé qui bougeait dans son 

ventre, elle a senti la vie en elle, elle a senti Dieu... » 
Vous avez déjà senti un petit bébé qui bougeait dans le ventre d'une maman ? Vous comprenez la joie d'Élisabeth 
et de Marie ?  
 
     Qu'est-ce qui est le plus important dans une journée ? Tous les jours ?  
Rencontrer son papa, sa maman, ses frères et sœurs, ses amis, son professeur, une cousine ?   
Rencontrer, Se dire bonjour, échanger un sourire... 
 Est-ce que vous connaissez d'autres façons de dire bonjour dans d'autres langues ?  Et chacun dit bonjour dans 

une autre langue et dit bonjour au groupe dans cette langue. 

 
Et puis, on dessine et on colorie.  
J'ai préparé des dessins très faciles à reproduire et où on peut ajouter des 
cheveux ,un paysage, des mains, des pantalons, ce qu'on veut.  
On ne s'ennuie pas. 

 

 
 
 
Dépêchez-vous parce qu'on va aller autour de l'autel pour dire le Notre Père .  
C'est quoi? me demande un enfant.  Zut , cette fois-ci, on est arrivé trop tard ! 
 

Dire l'évangile aux enfants, quel bonheur! 
Pour préparer, je lis l'évangile comme si j'allais le raconter à mes petits enfants.  

Les enfants m'aident à mieux comprendre l'évangile. Comme une semence. 
 Augustin Oldenhove 
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                       Concert et conférence de Mgr Kockerols 

 

Le Jeudi 20 mars  à 19h30, à occasion des festivités pour les 100 ans  de l’église Notre Dame du 

Sacré-Coeur, nous avons pu, après un concert, écouter la conférence de Mgr Kockerols, intitulée : 

                                        "La foi de l'Eglise, l'Eglise de la foi". 

 

    Dans un premier temps, l'orateur a repris les paroles du Symbole des Apôtres, datant du 

IVe siècle. Il a insisté sur le "je crois", évoquant une réalité personnelle : c'est moi qui m'en-

gage, le "je" incluant aussi l'Eglise ; en Dieu, qui est le mystère absolu, l'au-delà de tout qui 

englobe les trois personnes du Père, du Fils et de l'Esprit Saint. 

 

    Le Père est le créateur, le tout-puissant de l'Amour ; dans le Fils se découvre la relation 

unique paternelle et filiale ; il est l'envoyé de Dieu ; il est conçu du Saint Esprit et né de la 

Vierge Marie, ce qui nous ouvre à une dimension humaine (cfr Annonciation).  

 

   Il a souffert sous Ponce Pilate : l'histoire sacrée est inscrite dans l'histoire bien réelle des dates et des lieux ; le chemin du 

Christ passe par la passion, la descente aux enfers c'est-à-dire là où Dieu n'est pas, pour triompher de la mort et siéger à la 

droite du Père, consacrant la victoire de la Vie !  

   Si l'on fait référence à sa qualité de juge, c'est pour signifier que sera anéanti tout ce qui n'a pas été valable! 

 

   Vient l'évocation de l'Esprit Saint, souffle d'amour et de vie, qui nous pousse dans le dos, au sein d'une Eglise catholique qui 

rassemble tous ceux qui la composent, elle qui est unie dans une grande diversité, soutenue par la Communion des Saints,  

réunissant ceux qui sont sanctifiés au ciel et sur la terre. Il faut croire dans le pardon et la grande miséricorde de Dieu, signe de 

l'amour par surabondance et dans la reconnaissance de toute personne dans son individualité (résurrection de la chair) tandis 

que la vie éternelle,  promise en plénitude a commencé ici-bas. 

Le « Amen »  conclut le Credo : oui, je crois.  

En fait, le signe de croix résume très simplement la foi : Au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit. 

 

    Dans la partie "l'Eglise de la foi", Mgr Kockerols, avec plus d'une touche d'humour, faisant allusion au Concile Vatican II et à 

l'encyclique "Lumen gentium", rappelle l'union intime de Dieu et de l'humanité entière pour laquelle il a un projet ; l'Eglise 

forme un corps auquel chacun de nous appartient. 

 

    Dans cette optique, il épingle des défis à relever :  

1. Des réformes sont nécessaires : elles ne doivent pas toujours venir d'en haut. 

2. Tous doivent être inclus dans l'église sans l'écueil facile des frontières de tous genres. 

3. Soyons vrais dans la diversité ; accueillons les autres y compris ceux que nous n'aimons pas. 

4. La synodalité - un des thèmes favoris du pape François - suppose une écoute beaucoup plus 

attentive à autrui, permettant de faire chemin avec lui. 

5. Il faut aussi beaucoup plus être à l'écoute de la parole de Dieu, fréquenter l'Ecriture Sainte, et 

faire nôtres les Evangiles. Dans chaque Evangile, il y a quelque chose pour moi (image, geste, phrase, 

mot). 

6. Même si nous avons l'impression que notre prière est pauvre et le restera toujours, nous devons persévérer dans cette 

voie. Les psaumes peuvent nous y aider! 

 

 La miséricorde est au cœur de la vie de l'Eglise. Souvenons-nous en! 

  

Et d'appuyer ces suggestions par la dernière phrase de l'Evangile de St-Matthieu  : 

" Et moi, je suis avec vous pour toujours jusqu'à la fin des temps". 

 D’après les notes de Donatienne 
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Marche synodale 

Témoignage de l’équipe de Visiteurs de l’UP Etterbeek, recueilli par la Pastorale de la santé et présenté à la célébration à la 
Basilique, lors du pèlerinage du 23 mars. 
 

    « Pour fêter l’année jubilaire dans la maison de repos et de soins du Cinquantenaire », notre équipe de visiteurs 
a choisi de dessiner le contour des mains de 21 résidents sur du papier couleur, de découper chaque main en indi-
quant chaque fois le prénom du ou de la résidente.  
 

Chaque personne était aussi invitée à exprimer un mot  
ou une parole d’espérance.  

           Voici les différentes paroles récoltées :  
Futur, demain, la paix, retrouvailles avec les êtres chers, que tout se 
passe bien, amitié, famille, encouragements, la vie éternelle, beauté 
et bonté, bienveillance, bonheur, esprit de famille, motivation, proxi-
mité avec Dieu, bonne santé, reconnaissance, joie, bien, je cherche…  
  

     Ce moment de partage et d’écoute mutuelle a apporté beaucoup de joie à tous les résidents. 
 L’équipe de visiteurs d’Etterbeek »  

Paola Raiola 

Retour sur ... 

Pèlerins d’Espérance 

     Le 23 mars nous avons fait une pérégrination de la Cathédrale de Saint-Michel 

à la Basilique de Koekelberg. Le trajet a duré plus ou moins deux heures et nous 

avons fait des pauses de temps en temps pour 

partager autour des textes de l’Evangile.  

    Nous avons parlé du message universel du Christ destiné à être accueilli par 

tous comme au temps de Jésus par la Samaritaine.  

    Nous avons aussi parlé de la patience divine qui est éternelle et de la nôtre qui 

est mise à l’épreuve. Mais nous avons aussi parlé de la réconciliation comme une 

forme pour s’améliorer et croître.  

   Ce qui était chouette c’était de voir les différentes manières que nous avons tous d’exprimer notre foi : certains 

chantaient, d’autres dansaient, d’autres encore discutaient en confidence…  

    

 

 

 

 

 

 

 

 Une fois sur place, des gaufres et des verres de café étaient distribués 

à tousceux qui le désiraient.  

 Une petite visite de la Basilique de Koekelberg était proposée en 

même temps que la possibilité était offerte de se réconcilier avec Dieu. 

 

 
Miguel et Gabriel Milan Garcia 
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Groupes de rencontre des grands-parents  
1er lundi de chaque mois à 10h  

à la Chapelle Sainte-Gertrude, 184 Chée Saint-Pierre 

Groupe d’étude de la bible par Sœur Josiane 
3ème lundi de chaque mois à 20h  

au Foyer Saint-Antoine  

Qui est qui ? 
  

Nous continuons notre (re)découverte des paroissiens de nos trois clochers.  

    Après vous avoir présenté Marcelle Nizet (n°64) et Laurent de Liedekerke (n°67); nous vous proposons d’aller à la 

rencontre d’Albert Wynants, figure incontournable de la communauté de Sainte-Gertrude. 

      
   Né à Brasschaet (Anvers) le 29 décembre 1934, d’un père anversois et d’une mère 

montoise,  Albert est le 5ème d’une famille de huit enfants.  

    En 1945, la famille quitte Anvers pour Bruxelles car son père, militaire de carrière, a 

été appelé au Ministère de la Défense nationale.           

Il fera sa communion solennelle à l’église Saint-Boniface.  A l’âge de 20 ans, notre  

« vedette du jour » commence sa vie professionnelle.  

     A partir de 1962, il se forme au métier d’inspecteur d’assurances et se reconvertit 

dans ce domaine. Aimant être au service des autres, Albert sera également délégué syndical et membre du conseil 

de son entreprise. Après environ 30 ans, c’est en tant qu’indépendant qu’il continua ce métier, arrêté par obliga-

tion légale en 2010.   

     Albert a toujours préféré travailler « à l’ancienne ». Dans les dernières années de sa vie d’employé, on lui a con-

fié un ordinateur portable. A son départ, il l’a rendu en précisant : il n’a jamais servi ! 

Le samedi matin, il a dirigé une équipe de football de jeunes étudiants pour une fédération dont il était trésorier.  

    C’est en 1959 qu’Albert emménage à Etterbeek. A cette époque, il fréquente l’église Notre-Dame du Sacré-Cœur 

et celle du Saint-Sacrement à Ixelles.  

     En 1971, il rejoint la communauté de Sainte-Gertrude. Son premier engagement actif a commencé il y a une 

trentaine d’année, à la création de la Brocante « Les amis de Sainte-Gertrude ». Au début, il donnait juste un coup 

de main. Stéphane Van Vaerenberg, un des créateurs, lui a ensuite demandé de rejoindre le Comité organisateur. 

    En 2011, c’est Amilcar qui lui propose de rejoindre la Fabrique d’église – qu’on appelle aujourd’hui Établissement 

de culte – en tant que trésorier.  

    A la même époque, il se forme auprès de René Velkeneers (le diacre) afin de prendre sa relève pour la gestion et 

l’organisation de la chapelle et des célébrations. Avant cela, il se rendait déjà disponible pour des petits services, la 

quête entre autres. 

   On peut encore mentionner que, par le passé, il s’est occupé de la distribution de vivres donnés par l’organisation 

Saint-Vincent de Paul. En plus des services pour la paroisse, il va chercher des enfants deux à trois fois par semaine 

à l’école et les ramène à la maison. Il accompagne aussi quelques personnes à l’hôpital. 

    Aujourd’hui, Albert a 90 ans, jubilé qui a été fêté dignement avec les paroissiens et la Fabrique d’église mais aussi 

par sa famille : il a quatre enfants, huit petits-enfants et une dizaine d’arrière-petits-enfants ! 

        Si vous voulez rencontrer ce pilier de Sainte-Gertrude, rendez-vous à la prochaine brocante :  

ce sera le 31 mai sur la Place Van Meyel et aux alentours ! 

Sébastien 

A vos agendas  
 

    Du 1er au 15 juin , à Saint-Antoine, se tiendra une exposition sur « Fratelli Tutti »  
en hommage au Pape François et organisée par la Pastorale Scolaire.  
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Propositions d’été 

Venez (re-)découvrir  
Notre-Dame du Sacré-Cœur ! 

  Dans le cadre du centenaire de la paroisse Notre-Dame 
du Sacré-Cœur, le comité organisateur propose des vi-
sites guidées à pour partir la découverte des trésors de 
l’église. Les visites, organisées par Myriam et Paul ont 
commencé dimanche 27 avril. 

*** 

  Une exposition retrace l’histoire de la paroisse au tra-
vers de multiples photos et anecdotes réunies  par Da-

nica, Hélène, Xavier et toute une équipe. 
      
Le visiteur est accueilli par ce tableau et un texte, évoca-

teurs de l’esprit de Notre-Dame du Sacré-Cœur : 
« Ils l’ont bâtie, nous la faisons vivre » 

 
     Il y a cent ans, pierre après pierre, des bâtisseurs ont 
élevé cette église, ancrée dans la foi et l’espérance. Au-
jourd’hui, elle se dresse toujours, témoin de leur enga-

gement et c’est à nous de 
la faire vivre. 
    L’arbre, symbole choisi 
pour cette exposition, ra-
conte cette continuité. Ses 
racines plongent dans le 
passé, rappelant les fonda-
tions solides posées par 
ceux qui nous ont précé-
dés.  
    Son tronc, robuste, re-
présente la croissance et la 
transmission : chaque gé-
nération porte l’héritage et 
le fait évoluer.  

   Enfin, son feuillage abondant incarne la vie, le mouve-
ment, la communauté qui l’anime jour après jour.  

    Au-dessus, un grand soleil jaune éclaire la scène, 
comme une source de lumière et de chaleur. 
    Il représente la présence divine, qui nourrit et fait 
grandir, tout comme le soleil permet à l’arbre de s’épa-
nouir. 
    Ainsi, cette église n’est pas qu’un édifice de pierre : 
elle est un arbre vivant, enraciné dans l’histoire, porté 
par le présent et tourné vers l’avenir. Nous en sommes 
les gardiens et les artisans, appelés à la faire grandir et 
rayonner. 
 
Visites guidées de l’Eglise : 
Mercredi 28 mai à 17h15 
Samedi 14 juin à 15h30 
Dimanche 15 juin à 11h15 

Merci de vous inscrire sur l’affiche au fond de l’église. 
                                 
Visites guidées du trésor : 
Mercredi 28 mai de 16h à 18h  
Jeudi de l’Ascension, 29 mai de 11 à 13h 
Vendredi 30 mai de 10h à 12h et de 16h 
à 18h    
Samedi 31 mai de 14 à 17 h.  
Dimanche 1er juin de 15 à 17 h.  
Lundi 2 juin de 10 à 12h et de 16 à 18h 
Mercredi 4 juin de 10h à 12h et de 14h à 16h 

Vendredi 6 juin de 10 à 12h et de 16 à 18h 
Samedi 7 juin de 14 à 17h                      
Dimanche 8 juin de 15 à 17h 
Lundi 9 juin de 14 à 16h et clôture 

 
Chantal et Vincent Coppieters 

 Agnès Vangrunderbeek  
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Nos défunts 
A Saint-Antoine : 

9 janvier        Antoine DENE 
28 janvier     Myriam LLUMINQUINGA GUALOTUNA 
22 mars     Oscar CAMPAGNA OZON (bébé)  
24 avril     Nicole LEROI 
25 avril     Yvette GLANIA 
7mai      Carmela BORGIA  
11 mai                                            Luc PAUWELS 
 

A Notre-Dame du Sacré-Cœur  : 

1er mars               Godelieve VAN HECKE  
2 mars    Joseph SCHEERENS  
14 mars    Francine JACQUES  
22 mars                                          Alexander ALLÉS  
15 avril       Georgette DELABIJ  
18 avril    Bénédicte MOENS de HASE   
4 mai     Christian CAMBIER 

A Sainte-Gertrude : 

28 décembre 2024   Cécile LOYENS  
 

En union de prière avec les familles, nous les confions à Dieu, Notre Père 

   Pèlerinage  à Assise 
 

 L’Unité pastorale d’Etterbeek organise un pèlerinage 

          à Assise du 21 au 26 octobre 2025.  

    Le voyage se fera en avion jusqu’à Rome ensuite  

      un autocar nous amènera à Assise. 

          Prix du voyage : +/-  1420 €.   

 

Si vous êtes intéressé(e), contactez le Secrétariat. 

           Baptêmes 

A Saint-Antoine 

1er mars       Alexander MIKULA ROMERO  

16 mars       Ambre  DEOM GALLEGOS PAZ MINO  

29 mars       Luccio COSTA ZAPAT  

                      Elisa JIMENO SANCHEZ    

                      Iker MENDOZA FAJARDO  

2 mai            Noah NUBLA PLANQUE     

                      Léo LEINO NUBLA  

3 mai            Dumia  LOPEZ-ROMERO  

4 mai            Enzo  HARVENGT LIGA 

18 mai          Victor LANGA BELSACK 

 

 

 

A Sainte-Gertrude 

24 Mai         Alix JACQUET  

 

 

 

A Notre Dame du Sacré-Cœur 

1er mars       Samuel CASSETTI  

12 avril        Léon CEURVORST  

           Lily PALENFO-FALILATOU  

           Chris NKUANGA TSASA  

17 mai         Santiago PEÑA –VAN WYNSBERGH 

18 mai         Lisandro  MOKILI BEMBA LOFEKO 
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Brocante « Les amis de Sainte-Gertrude » 

     
     L’association de fait « Les amis de Sainte-Gertrude » est née avec beaucoup d’espoir : elle avait pour but la re-
construction de l’église Sainte-Gertrude et le financement de l’intérieur de la future église, grâce à l’engagement 
des paroissiens et sous la houlette de l’ancien curé, le père Maurice BLOCK. 
 

La brocante « Les amis de Sainte-Gertrude » a vu le jour l’année suivant la démolition de l’église. 
       
     La brocante se déroule chaque année et est devenue la plus grande d’Etterbeek, accueillant plus 400 exposants 
qui s’inscrivent une année à l’avance.  
     
    C’est tout à la fois un succès de cohésion sociale, un lieu d’évangélisation et de contact, enfin, un lieu de solidarité.  
 
     Une partie de la réfection de la chapelle Sainte-Gertrude, au 21 Place Van Meyel, dans sa partie intérieure, a été 

cofinancée par « les amis de Sainte-Gertrude ». Un grand merci à tous !  
 

     Les Etterbeekois.es, attendent à présent, la date de la prochaine brocante  
à la Place Van Meyel, reprise par « les amis de Sainte-Gertrude bis ».  

              

                                Cette année, elle aura lieu le 31 mai. 
 

Amilcar Ferro B. mxy 
Responsable de l’Unité Pastorale Etterbeek 

Suggestion de lecture  

PRIER 15 JOURS AVEC MADELEINE-SOPHIE BARAT,  
Ouvrage de Marie-Paule Préart RSCJ - Ed. Nouvelle cité 
 
    La vie de Madeleine-Sophie Barat exprime tout simplement que « le monde peut chan-
ger à partir du cœur ». Cette femme, née en 1779 dans un monde en recherche de re-
pères nouveaux, découvre le Cœur de Jésus comme source de renaissance spirituelle et 
sociale. Imprégnée d’un jansénisme austère dans son enfance, elle est séduite par 
l’amour compatissant de Dieu et se donne entièrement à Lui. 
Parmi les pionnières de l’éducation des filles, elle a l’intuition d’une formation intégrale 
qui part de l’intériorité pour saisir toute la personne et l’engager dans la transformation 
du monde. 
La fécondité apostolique de Madeleine-Sophie se nourrit de l’amour, dans la lignée de 

ceux et celles qui ont contemplé et fait rayonner l’amour humain et divin du Cœur de Jésus tout au long  
de l’histoire de l’Eglise. 
 
     Chaque jour de cet itinéraire spirituel propose un "coin prière" qui invite le lecteur à laisser résonner en lui cette 
expérience, à relire son propre chemin spirituel, à s’ouvrir à une prière personnelle ... en compagnie de Sophie. 
 
   " Les familiers de la spiritualité ignatienne auront reconnu dans cet itinéraire des tonalités propres aux Exercices 
spirituels de saint Ignace dont Sophie était pétrie... Sophie y apporte aussi ses couleurs : puiser à la source vive du 
Cœur de Jésus, prendre soin de l’intériorité, se laisser transformer par l’Esprit-Saint, rechercher passionnément la 
réconciliation..." 
   Livre écrit par Marie-Paule Préat, religieuse du Sacré-Cœur de Jésus belge, qui a vécu à Etterbeek.  
   Actuellement, elle accompagne des retraites et vit en communauté à Joigny (Yonne) en France au Centre Sophie 
Barat, maison natale de Sainte Madeleine-Sophie. 
 

     Le 8 décembre 2024, une relique de celle-ci a été déposée  
dans le nouvel autel de la cathédrale Notre-Dame de Paris  

Bénédicte  
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                                           Messes du week-end 
Sainte-Gertrude                dimanche 10h 
Saint-Antoine            samedi 18h30             dimanche 11h15 
Notre Dame du Sacré-Coeur          samedi 17h           dimanche 10h 
Saint-Jean Berchmans           samedi 18h           dimanche 8h30, 10h, 11h30, 18h30 

Messes de semaine 
Notre-Dame du Sacré-Cœur   lundi, vendredi 18h  
Sainte-Gertrude     mardi 18h 
Saint-Antoine     mardi, mercredi, jeudi 18h30 
Saint-Jean Berchmans    tous les jours 7h30, 11h30, 18h30             

      Messes en rite Melkite   
   La messe dominicale et la messe les jours fériés est à 11h. 41, rue de l’orient          

   Messe à 18h tous les lundis, mercredis et jeudis                          

Permanence du Père Amilcar : 

Le Père Amilcar est à notre écoute  
chaque jeudi, de 9h à 12h,  

Nous pouvons lui rendre visite au  
17 rue Sainte-Gertrude  

ou bien lui téléphoner au 
02/307 55 95 ou au 0478/34 88 48. 

                 Permanence « Mariages » : 
Tous les mercredis de 15h30 à 17h30 

Toute demande doit être présentée  9 mois avant la date du mariage 
 Pour toute information, veuillez contacter : Virginie Brillant   
par mail : secr.unite@upetterbeek.be ou par téléphone au : 02 647 74 46 

  Accueil Notre-Dame du Sacré-Cœur & Sainte-Gertrude :  
Ann Janin 

Rue de Pervyse, 17 1040 Bruxelles           02/733 83 29  
Horaires : lundi, mardi et vendredi de 9h à 12h   

jeudi de 14h à 17h30 
Permanence le mercredi de 9h30 à 11h30 

Accueil Saint-Antoine: : Virginie Brillant 
 Place Saint-Antoine 60 (bureau dans l’église)  

1040 Bruxelles 
02/647 74 46 

Horaires : mardi 10h à 15h, mercredi 8h30-11h30  
et vendredi 9h à 13h 

 Vous souhaitez recevoir Parabole dans votre boîte mail ? Envoyez-nous un mail !  
parabole.upetterbeek@gmail.com 

Parabole -Bulletin de liaison de l’Unité Pastorale Etterbeek - Editeur responsable : Père Amilcar Ferro mxy - info@upetterbeek.be - www.upetterbeek.be 

Permanences d'Ecoute et Accompagnement  

Les jeudis, de 17h à 18h30, sur RDV, avec Laetitia Delwiche 
0478 05.34.86. ou via mail :  contact@laetitiadelvita.com 

 
Chapelet à NDSC, le lundi à 17h15,  
                                suivi de la messe à 18h 
Adoration à NDSC, le vendredi à 17h,  
                                  suivie de la messe à 18h 
Chapelet à Saint-Antoine le mercredi à 18h,  
                                              suivi de la messe à 18h30 
Adoration à St-Antoine, le vendredi de 18h  
                                           suivi de la masse à 18h30 

Secrétariat d’Unité: 
 Un secrétariat, deux lieux d’accueil ! info@upetterbeek.be 

Horaires des célébrations pour l’Ascension et la Pentecôte  

Jeudi 29 mai : Ascension  
                Messe en UP à 10h à Notre-Dame du Sacré-Cœur 
Samedi 31 mai :  Fête de Notre-Dame du Sacré-Cœur 

 Messe en UP à 17h à Notre-Dame du Sacré-Cœur 
Dimanche 1er juin : Célébration des Sacrements d’Initiation Chrétienne  
    (Baptêmes, 1ères communions Profession de Foi et confirmations) 

 Messe en UP à 10h à Saint-Antoine 
Dimanche 8 juin : Pentecôte 
     Messe en UP à 11h à Saint-Antoine 

En juillet :  
Le samedi à 11h15:         messe dominicale à Saint-Antoine  
Le dimanche à 10h :        messe dominicale à NDS  
13 et 20 juillet à 12h30 : messe hispanophone à Saint-Antoine 

   En août :    
le samedi à 10h :                   messe dominicale à NDSC 
Le dimanche à 11 h15 :        messe dominicale à Saint-Antoine  
3, 10 et 17 août à 10 h :   Liturgie de la parole à NDSC 

Tout l’été le vendredi à 18h :  messe  à Saint-Antoine 

Le Père Roméo est en Belgique du 18 juin au 17 juillet 

Horaires des célébrations durant l’été 

mailto:secr.unite@upetterbeek.be
mailto:parabole.upetterbeek@gmail.com
mailto:info@upetterbeek.be
http://www.upetterbeek.be
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